

# L'USAGE DE LA MÉDECINE TRADITIONNELLE AU SÉNÉGAL

Colloque de l'ARC et du Réseau des CCTT – Synchronex dans le cadre du 92<sup>e</sup> Congrès de l'Acfas, École de technologie supérieure, 6 mai 2025

Cette recherche s'inscrit dans une démarche de protection du patrimoine vivant et de sécurisation culturelle. Sa réalisation a été possible grâce au Centre de recherche en patrimoine vivant du cégep de la Gaspésie et des Îles et à la collaboration de son bureau de Dakar.

## OBJECTIFS

- Comprendre les sens accordés aux divers usages de la médecine traditionnelle au Sénégal, ainsi que leur articulation.
- Décrire la dynamique entre la médecine traditionnelle et la médecine moderne au Sénégal.
- Sensibiliser les coopérantes et coopérants internationaux de la communauté collégiale du cégep de la Gaspésie et des Îles à la complexité des usages de la médecine traditionnelle au Sénégal.
- Favoriser le dialogue international sur la préservation du patrimoine vivant de la médecine traditionnelle.

## MÉTHODE

Une démarche ethnographique a été entreprise pour documenter le système complexe qui entoure l'usage de la médecine traditionnelle au Sénégal.

Le travail de terrain a combiné des observations des pratiques directes de la médecine traditionnelle, des entretiens formels et informels et une collecte de documents.

La prise de photos (sociologie par l'image) a permis d'illustrer et d'expliquer la réalité, et d'en témoigner, autour de l'usage de la médecine traditionnelle au Sénégal.



Cueillette de médecine traditionnelle dans la brousse à Diakène Wolof, janvier 2025 (pt1)



Plateau de médecine traditionnelle chez un tradipraticien, en Casamance, janvier 2025

## RÉSULTATS

### LES DIFFÉRENTS SENS

#### Point de vue culturel

Plusieurs croient que la maladie est une forme physique d'un châtement spirituel. Les tradipraticiennes et tradipraticiens soignent le mal spirituel et la maladie avec des rites magico-religieux comme des bains coraniques ou des infusions de racines médicinales et des versets coraniques.

#### Point de vue de l'accessibilité

Un habitant de la communauté de Haèrs, dans les Presqu'Îles aux Oiseaux, doit faire quatre heures de transport pour simplement avoir accès à des soins hospitaliers. La médecine traditionnelle est souvent le seul moyen thérapeutique accessible.

#### Point de vue économique

Certaines personnes ont recours à la médecine traditionnelle, car elles ne peuvent payer pour les soins de la médecine moderne.

#### Point de vue politique

Certaines personnes font plus confiance à leur patrimoine vivant qu'à la médecine moderne, laquelle a été intégrée dans leur réalité par la colonisation.

Il est important de ne pas surdéterminer l'usage de la médecine traditionnelle; les motivations d'y recourir s'articulent entre elles.

### DYNAMIQUE ENTRE MÉDECINES TRADITIONNELLE ET MODERNE

#### Démarche de l'individu face à la maladie, cinq cas types

1. A recours à la médecine moderne pour obtenir un diagnostic et consulte ensuite un tradipraticien.
2. Se tourne vers la médecine traditionnelle lorsque les traitements médicaux modernes ne sont pas concluants.
3. Alterne entre la médecine moderne et la médecine traditionnelle.
4. Utilise les deux types de médecine en même temps.
5. A recours seulement à la médecine moderne.

#### Collaboration indirecte

Des tradipraticiennes ou tradipraticiens demandent à leurs patientes et patients de se faire diagnostiquer à l'hôpital avant d'administrer des soins traditionnels. Ils utilisent indirectement des moyens technologiques de la médecine moderne pour donner leurs soins thérapeutiques.

#### Collaboration directe

L'hôpital de Ziguinchor fait appel parfois à un tradipraticien reconnu de cette région, lors de « cas impossible » à guérir.



Sachet de médecine traditionnelle pour un bain intime, dans un commerce de médecine traditionnelle à Dakar, janvier 2025